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大规模裁员 山水文园文旅转型“迷路”
一波未平一波又起

“诗和远方”还没有看到，山水文园似乎

就先一步跌落神坛了。根据网上流传的这份

内部裁员资料，山水文园因资金链出现问题，

已经存在大量员工欠薪的状况，“大部分同事

将离职，离职同事工资开到12月30日，给n+1

或n+2的补偿（根据工龄），明年6月30日之前

支付，期间支付10%的利息。留下的65人，自1

月1日起开30%工资，开到6月30日，后续根据

公司状况待定”。在这段“内部通知”最后，一

句“缘分到此、各自珍重”似乎也道出了一个

无奈且决绝的大结局。

其实，山水文园被裁员、欠薪新闻缠身已

非首次。就在今年7月，山水文园旗下山水文

园策研院也曾出现裁员风波。此前，业界也曾

多次出现山水文园欠薪、欠奖金（写到合同里

的奖金）、欠公积金的传闻。

上述山水文园集团相关负责人向北京商

报记者回复表示，本次传出的大范围裁员等

一系列消息都是不实的，可能是来自于离职

员工或对公司有不满情绪的员工，集团内部

并未发过任何裁员信，现仍有数百名员工。

“所谓的‘裁员’实际是公司有组织的架构调

整，并非强制性裁员，并且这一调整去年已经

启动，方向是由集团向一线项目倾斜。”该负

责人解释称，原来山水旗下乐园小镇、商业运

营的团队都在集团总部，但随着项目的推进，

很多部门要下沉、跟着项目走，在此过程中，

有些员工对调整不满意，因此出现了一些人

事变化。

不过，有山水文园在职员工却给出了相

左的说法，“去年开始，公司就不时地出现欠

薪的情况，虽然事后可以补齐，但承诺员工的

绩效工资迟迟未发放。最近，山水又拖欠了2

个月的工资且已经开始在与员工沟通赔偿方

案，估计部分员工也就只能待到月底了”。

根据山水文园官网信息，目前该集团管

理团队主要有8个人，由董事局主席李辙任

“掌门人”。有媒体报道称，根据知乎网友的说

法，山水文园组织结构极其庞大，高薪养了很

多人，仅规划设计部门就分了很多条线，团队

规模达几百人。李辙底下的几个总裁级高管，

平均月薪在40万-50万元。

“圆梦”的代价

“一个企业如果多次出现裁员、欠薪风

波，那么证明这个企业在内部管理上还是存

在一定问题的。”北京第二外国语学院中国文

化和旅游产业研究院副教授吴丽云分析称。

根据网络盛传的内部裁员资料，裁员是

由于山水文园资金链出现问题，而这也是

该公司屡次被业界认为已进入经营困局的

主要原因。

对此，山水文园集团相关负责人坦言：

“资金困难并非是山水文园一家遇到的情况，

我们在推进销售计划，但较往年相比，今年集

团房地产项目销售情况确实不乐观，销售额

也受到了一定的影响。”

对于大多数企业来说，如果出现资金链

紧张的问题，除了员工薪酬外，需要大笔资金

投入的在建项目也势必会多少受到波及。公

开信息显示，2014年，李辙牵手国际知名主题

公园品牌美国六旗集团，山水文园也选择从

那时起正式进军文旅业。当时，他曾信心满满

地表示，要打造世界级IP。自此之后，在不到

四年的时间里，为了实现李辙的“梦想”，山水

文园曾先后宣布将在浙江、重庆、江苏南京三

地打造11个主题公园，扩张脚步之快令人咋

舌。山水文园集团方面曾明确表示，在建的11

个主题公园分布在3个不同的项目里，每一个

项目均为主题公园群。值得一提的是，在重庆

等地投资的“山水主题小镇”的投资规模均达

到了300亿元，投资规模可见一斑。

然而，上述山水文园前员工却向记者透

露，去年，山水六旗文旅项目出现了半停滞的

情况，六旗项目上的一些住宅、商业街等处置

进展都较缓慢，情况不甚理想。虽然山水文园

方否认了这一说法，称文旅项目并未如传言

般停滞，但确实存在建设进度延迟的情况，

“因为美方对于主题公园的建造标准要求严

格，项目施工比想象难度大，而这也导致一些

工程出现了延迟”。上述负责人透露，按照建

设进展，明年山水六旗首个项目浙江嘉兴水

乐园就能启动试运营。

“同时建设多个项目，数百亿的投资，对

于任何一家企业的资金流都是巨大的考验。”

景鉴智库创始人周鸣岐直言，山水六旗项目

由于主要设备需向美国六旗集团采购，按照

美方习惯，几乎全款到位后才会进行设备制

造。而且，大型设备的整个设计、制造、安装、

调试过程也都非常漫长。在吴丽云看来，山水

文园最大的问题，就是把文旅当作成一个能

和房地产一样可以赚快钱的行业，然而，文旅

项目从来都是需要慢慢培养口碑、打磨产品

的，回报机制也都是“长线作战”的模式，“短

时间内铺开一个大摊子，资金需求量巨大，同

时能反哺文旅项目的房地产又遭遇销售遇冷

的情况，这时企业就极易出现资金压力过大

的情况”。

发展前景堪忧

四面楚歌的情况下，山水这艘大船绕过

这次的“冰山”，还是就此沉没在市场的汪洋

大海中，业界尚无定论。根据山水文园的说

法，集团下一步将引入合作伙伴，处置优良资

产，加快存量楼盘的销售去化，包括部分轻资

产输出的尝试，加速现金回流。“当前，山水文

园需要做的是调整，适应并进入良性发展轨

道。”上述集团相关负责人表示。

然而，不少业界专家对于山水文园文旅

的前景却不乐观。周鸣岐直言，六旗乐园的

特色在于过山车，在过去几十年也一直专注

于过山车设施研发，号称拥有“全世界最刺

激的过山车”。“在中国旅游市场上，适宜这

类极端刺激游乐项目的人群相对有限，远不

能达到山水文园所预期的每年1000多万人次

游客量。”

而吴丽云也表示，六旗作为设备类的

主题公园品牌，主打刺激性的项目，要面临

的最大风险就是能否持续创新和更新，“近

几年，中国游客对于主题公园产品供给的

文化性内容更为看重，但这可能正是山水

六旗的短板”。吴丽云直言，目前国内外主

题公园都在加速扩张，留给六旗的空间快

速减少，而且刺激类游乐设施受众较窄，纯

机械主题公园的客源吸引力式微的大趋势

已十分明显。

吴丽云直言，山水如果要保留六旗的卖

点，势必要进行持续不断的设备研发、制造、

更新、维护的投入，而且很多技术也已接近天

花板，从目前的情况来看，相比拥有强势IP的

主题公园来说，山水六旗或许只能停留在区域

性项目的层面，无法吸引大量游客跨城市、跨

地域来当地游玩。 北京商报记者 蒋梦惟

同场不同价

电影《利刃出鞘》目前正在全国上映中，

但与以往消费者所熟悉的同场次电影票价采

取统一定价不同，UME国际影城（安贞店）在

票务平台上却出现同场不同价的情况。

据猫眼电影显示，UME国际影城（安贞

店）于12月10日18时40分，在旗下9号厅放映

《利刃出鞘》，但进入到选座页面后发现，整个

座位被分为蓝色和黄色两个区域。其中，蓝色

区域显示为“默认区域”，单张票价为65.5元；

黄色区域则为该影厅中心位置，涉及48个座

位，并被称为“黄金区域”，单张票价为68.5元，

较默认区域增长了3元/张。

而当北京商报记者尝试选座时，发现假

若购买两张及以上电影票，均需在同一区域

内选择，否则操作页面便会提示“请选择同一

颜色区域的位置”，即使是默认区域和黄金区

域相邻的座位，也无法在一张订单内购买。

针对同场不同价的情况，北京商报记者

联系猫眼电影方面，对方回应称，票务平台作

为第三方平台，没有干预定价的权力，所有票

品价格均由商家在商家端设定。票务平台仅

如实呈现影院定价。

随后，北京商报记者致电UME国际影城

（安贞店）方面，其人工客服方面表示，影院内

并未设置同场不同价，包括该场《利刃出鞘》，

消费者可从UME国际影城官方渠道购买电

影票，影院内同场次的所有座位的价格为统

一定价，均为60元/张。

对此，北京商报记者进入UME国际影城

官方小程序，页面上确实显示所有座位均为

60元/ 张。而当北京商报记者进一步询问

UME国际影城（安贞店）人工客服为何会在

猫眼电影上出现同场不同价的原因时，对方

称，“应是平台方做出的定价规则”。

针对该事件，北京商报记者采访了多位

院线行业从业者，对方均表示，此前并未遇到

过类似事件，但行业普遍情况是由影院自主

定价，随后票务平台读取影院数据并上线到

系统内。而此次双方出现定价模式和回复不

一的情况，对方则表示不熟悉具体情况，不便

进行回应。

受益方成谜

双方的各执一词无疑令该事件瞬间迷雾

重重，究竟是谁将影厅中央区域的座位涨了

价也成为一个谜。但不可否认的是，同场不同

价的事件背后，将会存在受益方。

以此次事件所涉及的相关场次为例，猫

眼电影上UME国际影城（安贞店）单日共有5

场《利刃出鞘》出现同场不同价的情况，每场

均为9号厅，并涉及48个座位，假若以上座位

全部按照分区定价的模式售出，意味着这48

个座位在每一场均能增加144元的收入，全天

5场则共计会带来720元的收入。

或许部分人认为，该数字显示的额外增

加的收入并不算多，尚不及千元，增收效果不

明显。但若要整个影院所有场次均采取分区

定价，便不是一个小数。

北京商报记者了解到，一般影厅数量较

少的电影院每日可放映二三十场左右的影

片，而大型电影院每日的放映场次则能达到

上百场。假若仍按照每场黄金区域增加144

元的收入且座位全部售出进行计算，那么影

厅数量较少的电影院单日可增加2880元左

右的收入，而实现单日放映100场的电影院，

则能在一天内获得14400元的额外收入，累

积成一个月，便是少则8.64万元、多则43.2万

元的收入。

值得注意的是，现阶段不少电影院也正

面临经营上的挑战，且有消息称，由于受到影

视行业发展环境的改变、人工房租等硬成本

的增加、观众观影习惯的变化、互联网及视频

网站等方面的影响，全国约半数的电影院存

在亏损，真正实现盈利的只是少数，在该背景

下，分区定价的方式也能在一定程度上为电

影院带来更高的收入。

不破不立

观察国外一些地区可以发现，分区定价

现已不是一件新鲜事，不少国家已采用该种

方式对外销售电影票，英国便是其中之一，且

该国家部分地区的电影院会将观影最佳座位

的票价设定为较普通座位相对高一些的价

格，或是需额外付费。

与此同时可以发现，近两年来，国内也有

小部分电影院陆续尝试分区定价的模式，黄

金区域与普通区域的票价少则相差3-5元，多

则可能相差10-20元。

影评人刘贺表示，“单纯从模式的角度来

看，分区定价并无问题，关键在于电影院能

否在票价不一的同时，给观众提供足够的

体验感，证明采用分区定价是有其价值的。

且现阶段国内电影院也发展到需要转型升

级的时期，从而增强市场竞争力，吸引观众

来到线下”。

现阶段，电影院为了迎接市场挑战，纷纷

尝试在经营模式上转型，如内容上除了院线

电影外，还会增加演出、舞台影像等，而在销

售产品上，则增加卖品的多元化和可选择性，

以获得更多观众的认可。

影院经理王强认为，“国内电影院若要采

取分区定价也将面临一定挑战，除了给予足

够体验感外，还需面对观众是否认可分区定

价，且电影院并不像演唱会，不同档位的座位

在观看效果上有明显的差距，部分影厅除了

前排和边角位置外，其他区域的座位在观看

过程中并不会有过于明显的不同。此外，电影

院在人少时期若要实现对号入座也存在困

难，并需要增加人工成本去引导观众到自己

的座位上”。

北京商报记者 郑蕊

山水六旗合作大事记

12月10日，北京商报记者调查发现，有电影院在售票平台上出现同一场电影按

照座位位置分割出黄金区域和默认区域，并分区定价的情况，且黄金区域的单张电影

票价较默认区域增加了3元。然而，在进一步联系影院方及第三方售票平台后，两方均

否认是自己制定了分区售票，同时表示应是对方调整了定价规则，这使得该事件瞬间

陷入一场罗生门。有业内人士表示，国内电影院采取分区定价将面临一定挑战，除了

给予足够体验感外，还需面对观众是否认可这一模式。

2015年
9月

山水与六旗宣布在浙江海盐打造“山水主
题小镇”六旗乐园，计划投资300亿元

2016年
7月

山水与六旗文园和重庆市璧山区政
府签署合作协议， 投资300亿元打造

“重庆山水主题小镇”六旗乐园

2017年
9月

山水文园与江苏省南京市签约，投资
逾350亿元建设山水主题小镇项目

2018年
6月

山水与六旗合作的儿
童乐园确定落户南京

2019年
12月

山水文园集团陷大规模裁员
风波，山水六旗项目再次传出
半停滞消息

2019年
2月

山水文园称，由于施工难度大、建设周期长以及政策变化等原
因，山水六旗项目不确定因素也在增加，故将推迟开业时间

山水文园这家极力向文旅转型的地产公司，最终倒在了奔向远方的路上。12月10日，网上流传出的一份山水文园
内部裁员资料显示：“集团公司只留65人，大部分同事将离职，离职同事工资开到12月30日。”公开资料显示，目前，山水
文园集团拥有员工700多人，区域公司员工600多人，这意味着，如果裁员消息属实，山水文园将直接裁掉数百名员工。

虽然山水文园集团相关负责人否认了上述消息，称没有任何官方证据证明公司存在大范围裁员，但他同时也承认，山水
文园的房地产销售情况不够乐观，山水六旗文旅项目建设存在比原计划延迟的情况。同时，还有山水文园前员工向北京商报
记者独家透露，去年春节开始，被集团赋予转型重任的六旗乐园项目就已经处于半停滞状态，资产处置的情况也并不理想。

影院分区售票 谁在暗中操控涨价

曾被分区售票的电影作品

《复仇者联盟4》

《利刃出鞘》

《生化危机6：终章》 黄金区域与普通区域票
价相差30元

零点场黄金区域与普通区域
票价可相差数百元

黄金区域与普通区域票价
相差3元


